
國台辦：兩岸關係再到重要關口
蔡就職典禮在即 或不提「九二共識」

繼25日全國政協主席俞正
聲在全國台企聯會議上重申
「九二共識」後，國台辦27
日又再次明確表示反對「台
獨」，堅持「九二共識」。

此前，全國兩會上，習近平、李克強、俞正聲
等中央領導人亦曾發表講話，均強調要堅持
「九二共識」。中國社會科學院兩岸關係研究
專家褚靜濤向本報指出，堅持「九二共識」是
兩岸關係發展的根本原則和出發點，在這一原
則立場上，大陸不會有任何退讓，台灣也沒有
任何可討價還價的餘地。

「5·20」台灣地區領導人就職典禮在即，儘
管大陸方面一再重申原則立場，但褚靜濤預
料，蔡英文屆時不會公開承認「九二共識」，
因為這與民進黨「台獨」理念不一致。不過，
這位專家相信，蔡英文也不同於陳水扁，會相
對比較溫和、理性與務實，應該會用變通的語
言強調「維持兩岸關係現狀」，同時也會向島
內主張「台獨」的基本教義派有所交待。

廈門大學台灣研究院政治所副所長陳先才日
前在論壇上指出，蔡英文未來兩岸政策的總體

思路還是以「維持現狀」為主要基調，蔡英文
不會接受「九二共識」，也不會公開否認和批
判「九二共識」，而是採取自說自話的策略。

蔡應穩兩岸關係振經濟
褚靜濤認為，蔡英文「5·20」上台後面臨的

最主要的任務，就是要穩住兩岸關係，減緩台
灣經濟下行趨勢，這將是她上任後前幾個月裡
需要向台灣民眾交出的第一份答卷，如果未來
幾個月裡台灣經濟繼續下滑，甚至惡化，那麼
支持蔡英文的台灣民眾很可能也會棄她而去。
褚靜濤認為，蔡英文應該好好思考一下要如何
穩住兩岸關係，抓住大陸經濟觸底反彈機會，
重振台灣經濟。

褚靜濤表示，「5·20」之後，兩岸間應該還
要有一個觀察的階段，一個互相試探和重新認
識的過程，不能操之過急。但陳先才提醒，如
果民進黨和蔡英文一意孤行，可以預期未來雙
方無法形成一個政治互信基礎，未來兩岸關係
發展不樂觀，兩岸衝突不斷，需要進行危機管
控。

■記者葛沖

「九二共識」無討價還價餘地

香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報

道）「5·20」台灣地區領導人就職

典禮在即，但民進黨「總統」當選

人蔡英文卻一直未就「九二共識」

表態，甚至可能在就職演說時不提

「九二共識」。國台辦新聞發言人

安峰山27日在例行新聞發佈會上指

出，當前兩岸關係再次來到方向和

道路選擇的重要關口，如果否定

「九二共識」這一政治基礎，勢必

導致兩岸關係現狀的改變。當天的

發佈會上，安峰山20餘次提及「九

二共識」。
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本月29日，既是國共兩黨領導人共同發佈「兩岸和平
發展共同願景」11周年紀念日，也是汪辜會談雙方簽

署有關協議23周年紀念日。安峰山指出，實踐證明，要保
持兩岸關係和平發展方向和良好勢頭，關鍵是要鞏固反對
「台獨」、堅持「九二共識」的共同政治基礎。有了這個
基礎，兩岸關係就能繼續向前發展，兩岸民眾的權益與福
祉就能得到維護和增進。如果這個基礎遭到破壞，兩岸關
係就會重回動盪不安的老路，和平發展成果就會得而復
失。

溝通源於政治基礎
「當前兩岸關係再次來到方向和道路選擇的重要關口，
我們希望繼續堅持共同政治基礎，保持兩岸關係和平發展
正確方向和良好勢頭，維護好兩岸民眾利益和福祉。」安
峰山說。
那麼，如果沒有「九二共識」這個政治基礎的話，像是

國台辦與陸委會的聯繫溝通機制，以及海協會和海基會的
這種兩會商談機制是否會中斷運行呢？對此，安峰山指
出，國台辦與陸委會之所以能建立起聯繫溝通機制，兩會
之所以能恢復商談、簽署協議，是建立在雙方均堅持「九
二共識」這個共同政治基礎之上的。如果否定這一政治基
礎，勢必導致兩岸關係現狀的改變。

文字遊戲無意義
日前被視為蔡英文導師之一的「中央研究院」院士胡勝
正表示，蔡英文的就職演說很可能不會提及「九二共
識」，可能會隱含在「九二共識」歷史事實的某種表述下
繼續推動兩岸關係，內容會讓相關各方可以接受。不過，
蔡英文27日前往陸委會聽取業務簡報時，僅重申維持兩岸
關係和平穩定現狀，但未提及8年來兩岸良性互動的政治
基礎「九二共識」。4月27日，台灣《工商時報》發表社
論指出，蔡英文如何在就職演說中回應大陸對於「九二共
識」核心意涵與一中框架的底線，將是決定未來兩岸關係
走向的關鍵，新當局應該審慎以對。
安峰山明確表示，「九二共識」既是兩岸關係和平發展
的基石，也是兩岸現狀重要組成部分。如果能夠承認「九
二共識」的歷史事實，認同兩岸同屬「一中」的核心意
涵，兩岸就有了共同的政治基礎，就可以保持良性互動。
如果否定這一政治基礎，也就意味着改變兩岸關係的現
狀。在涉及兩岸關係性質這一原則性的問題上，一味地採
取迴避或者是玩文字遊戲都是毫無意義的。
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香港文匯報訊（記者葛沖北京報道）
肯尼亞電信詐騙案發生後，由民進黨、
「時代力量」黨團發起，台灣「立法」機
構發表了聲明，提出了所謂「抗議」。安
峰山昨日表示，電信詐騙是兩岸民眾都深
惡痛絕的犯罪行為，給兩岸同胞帶來了嚴
重的財產損失和身心傷害。兩岸同胞都強
烈要求，將罪犯繩之以法。「我們將嚴格
按照國家法律法規的有關規定來辦理此
案，切實維護和保障兩岸同胞財產安全和
合法權益。」
安峰山表示，至於由民進黨、「時代力

量」黨團發起，台灣「立法」機構發表的
所謂「聲明」，完全無視事實，不分是
非，罔顧受害人的權益，甚至還包含明顯
的「一邊一國」的內容，意圖破壞兩岸現
狀，製造兩岸對立。這既違背了兩岸同胞
的意願，同時也損害了兩岸共同打擊犯罪
合作以及兩岸關係發展的基礎，理所當然
會遭到兩岸同胞的共同反對。
此外，安峰山指出，兩岸很多民眾對電

信詐騙都有切身之痛，這類詐騙行為，不
僅謀財，甚至還會害命。一些大陸的普通
百姓，在受騙之後，傾家蕩產，有的甚至
走上絕路。也有不少的台灣的老百姓也深
受其害。
他認為，電信詐騙在兩岸應該是

「過街老鼠，人人喊打」。將心比
心，兩岸應該加強攜手合作，對跨境
電信詐騙予以堅決打擊，使受害民眾
的權益能夠得到維護，絕不能讓這些
犯罪分子逍遙法外。
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香港文匯報訊（記者葛沖北京報道）安峰山昨日
表示，將結合大陸「十三五」規劃綱要的全面實
施，積極協助台資企業進行轉型升級，同時，也協
助台企以適當方式參與大陸的「一帶一路」建設。
安峰山表示，大陸的經濟發展和轉型升級，為包

括台商在內的廣大企業提供了非常重大、良好的市
場機遇。我們將結合大陸「十三五」規劃綱要的全
面實施，積極協助台資企業進行轉型升級，同時，
也協助台企以適當方式參與大陸的「一帶一路」建
設。
此外，台灣工業總會日前就深化兩岸經濟合作提

出三項建議，希望民進黨上台執政後構建兩岸都能
接受的對話與互動模式，繼續推動兩岸經濟合作。
對此，安峰山指出，2008年以來，兩岸雙方在堅持
「九二共識」的共同政治基礎上，推動兩岸經濟合
作制度化取得積極進展。只有堅持「九二共識」這
一共同政治基礎，才能夠真正順應工商界的期待，
為兩岸經濟合作創造良好的環境和條件。如果「九
二共識」這一基礎遭到破壞，兩岸各領域交流合作
的氣氛勢必會受到影響。

協助台企適當方式
參與「一帶一路」

香港文匯報訊 台灣「東聖吉16號」漁船日
前在沖之鳥礁海域遭日本扣押，台灣當局領導
人馬英九27日提出3項嚴正聲明。「海巡署」
表示，會提前公海護漁時間和擴大範圍，其中
將包含沖之鳥礁。
據中通社報道，馬英九提出捍衛公海捕魚自

由、反對日本違法擴權、強力維護漁民權益3項
嚴正聲明，並要求「行政院」強力交涉、全力
護漁。「行政院長」張善政表示，沖之鳥礁附
近是公海，日本知法犯法是濫權跟擴權行為，
台當局一定挺漁民到底，台灣尊嚴不能被妥協
糟蹋，「這個事件也不能這樣吞下去」。台灣
「海巡署」指出，配合漁政單位每年都會執行
公海巡護，只要是國際認定公海區域，每年都
會執行2次護漁措施。後續公海護漁細節已持續
和農委會「漁業署」進行討論研商。

提前公海巡護
農委會表示，護漁行動將由「海巡署」規
劃，農委會支援資源，此次護漁不排除對其他
國家的船隻登檢。農委會說，每年4至6月許多
漁船會在沖之鳥礁附近作業，日本在沖之鳥礁
的扣船事件，恐讓台灣漁民擔心而不敢到當地
作業。「海巡署」及農委會的護漁行動，是維
護漁民在公海捕魚自由，台灣漁民有權在公海
作業。
此外，「漁業署」也可能派出275噸級漁訓二

號，由於漁訓二號船齡已20年，現進行延壽保
養，只要準備好就會出發。「海巡署」表示，
近期將邀請相關機關召開跨部會會議研商，提
前執行今年度公海漁業巡護任務，並把沖之鳥
礁海域列入巡護範圍。

沖之鳥礁列入台護漁範圍

梅葆玖愛徒李勝素六月赴台獻藝
香港文匯報訊 香港禮品展27日盛大開幕，來自
全球36個國家及地區逾4,700家參展商參與，其中
台灣客家委員會（簡稱：客委會）更首次組團來港
參展，並設立「客家主題館」，全方位向國際推介
台灣優質、精緻的客家文化經濟產品。
據中通社報道，台灣客委會產業經濟處處長吳克

能表示，昨日他在展場入口處做即場的調查，不少
參展廠商告訴他，在香港參展能夠接觸更多的歐美
地區買家，可強攻國際市場。吳克能又以此次來港
參展的客家文化產品為例指出，參展產品背後均隱
含豐富的客家傳統文化精神及故事，其中還有5項
商品為青年創業家設計製作，象徵台灣客家產業逐
步邁向年輕化與國際化。

台客家主題館
來港參展

■馬英九27日提出捍衛公海捕魚自由、反對日本違法擴權、強力維
護漁民權益3項嚴正聲明，並要求「行政院」強力交涉、全力護漁。

中央社

■大陸當紅老生于魁智和梅派青衣李勝素（左）
等人將於6月14日至19日在台北連演七場好
戲。 資料圖片

■國台辦發言人安峰山在北京表示，「九二共識」既是兩岸關係和平發展的基石，也是兩岸關係現狀
的重要組成部分。 中新社

■蔡英文蔡英文（（左左））
昨日到陸委會聽昨日到陸委會聽
取簡報取簡報，，陸委會陸委會
主 委 夏 立 言主 委 夏 立 言
（（右右））到門口接到門口接
待待。。蔡僅提及穩蔡僅提及穩
定現狀定現狀。。 中央社中央社

■ 國 台 辦 表國 台 辦 表
示示，，將嚴格按將嚴格按
照國家法律法照國家法律法
規辦理肯尼亞規辦理肯尼亞
詐騙案詐騙案。。圖為圖為
早前押解回陸早前押解回陸
的台籍肯尼亞的台籍肯尼亞
案疑犯案疑犯。。

資料圖片資料圖片

■一年一度位列全球規模最大的香港禮品展盛大開
幕，台灣客家委員會首次組團來港參展，並設立
「客家主題館」，搶攻國際市場。 中通社

香港文匯報訊 「剛過世的京劇大師梅葆玖第一次來台時
就曾表演《霸王別姬》、《鳳還巢》，他的弟子李勝素將
來台為戲迷表演這兩齣戲，觀眾可以懷着憑吊的心情來
看。」台灣知名京劇學者、國光劇團藝術總監王安祈27日
在台北說。
據中新社報道，中國國家京劇院名角名劇大匯演記者會昨
日在台北舉行。王安祈在會上宣佈，大陸當紅老生于魁智和梅
派青衣李勝素等人將於6月14日至19日在台北連演七場好戲，
包括《滿江紅》、《霸王別姬》、《搜孤救孤》、《鳳還巢》、
《楊門女將》和《打漁殺家》等。王安祈說，梅葆玖的氣韻在
李勝素身上得到傳承，相信她會懷着紀念老師的心情來表演，
將雍容華貴、含蓄典雅的梅派特色呈現給台灣觀眾。

主辦方盼觀眾珍惜機會
此次大匯演主辦方台灣傳大藝術事業有限公司從

1993年就開始邀請國家京劇院赴台演出。總經理周敦仁
告訴記者，剛開始一次連演十幾場，場場爆滿。但近幾
年因年輕觀眾逐漸減少，幾乎演一場賠一場，未來可能
沒辦法繼續邀約，希望觀眾珍惜機會。
梅葆玖先生與台灣有不解之緣，他的首位入室弟子就
是有「台灣第一京劇女伶」之稱的魏海敏。梅先生仙逝
後，魏海敏在「臉書」（Facebook）上悼念恩師，願他
一路走好。據王安祈透露，魏海敏還將參加5月3日在
北京八寶山舉行的追悼會。


